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没退休的巴菲特“老矣”？

国际

美股今年最大IPO锁定医药股希尔顿裁员2100人 酒店业危机蔓延
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一封“亲笔”退休信，一段言辞恳切的“认

错”，让股神巴菲特的退休传言变得无比逼真。

但不久后，各种验证之下，这一消息被证实是

一场闹剧。然而无风不起浪，闹剧背后，是巴菲

特近年来的屡屡失误，特别是在最近美股的大

起大落中，巴菲特似乎总是选择了错误的那个

选项。谣言可以不攻自破，但关于股神是否已

经老矣的质疑却始终挥之不去。

闹剧一场

“经过过去十年的表现不佳和最近几个

月所犯的错误之后，显然必须采取这一极端

措施。”在17日流传于社交媒体的退休信上，

巴菲特无比失意地承认了自己最近的错误，

并为退休找到了合理的解释。按照这封退休

信上的内容，接任自己伯克希尔董事会主席

之位的人将是DDTG的DavidScottPort-

noy，且任命立即生效。

消息流出，市场一片哗然。但当众人开始

寻找消息来源时，却发现这一退休信实则是

闹剧一场。目前伯克希尔哈撒韦的官网一如

往常简单粗暴，最新一条新闻发布时间为5月

2日，发布内容为伯克希尔2020年一季度业绩

情况。也是在那一天，巴菲特出席了2020年的

股东大会，在那场大会上，巴菲特也没有提及

退休情况。此外，各大主流媒体也均未对此事

进行报道。

综合多家媒体的消息，退休信中提到的

接班人DavidScottPortnoy或许是最近猛烈

抨击巴菲特的一名“网红”，创办过一家体育

和文化内容为主的博客网站Barstool

Sports。

在疫情期间，DavidScottPortnoy投入

了炒股大军，短线交易是其核心，这与巴菲特

所倡导的价值投资正好相反。尽管在推特的

简介上，DavidScottPortnoy写到，自己不是

财务顾问，不要相信其推荐的股票，但他仍然

在进行相关方面的操作，比如他曾提到“我现

在感觉就像自己在印钞，每家航空公司每天

都在上涨20%，这时候为什么还要套现？”这

样的表态无异于嘲讽巴菲特，毕竟巴菲特刚

刚割肉航空股。

而在最近一段时间，DavidScottPort-

noy也没少抨击巴菲特。在6月9日的一条推特

中，DavidScottPortnoy还提到，他肯定巴菲

特是一个好人，但涉及到股票的问题时，他很

明显已经过时了，而自己才是掌舵的人。如此

看来，退休谣言不攻自破。

廉颇老矣

闹剧归闹剧，回归到巴菲特，关于其退休

的传言确实一直不断。一来因为巴菲特89岁

的高龄始终让人担心，他是否需要尽早考虑

这一选项。但在今年4月接受《金融时报》的采

访时，巴菲特还提到，自己目前没有很快退休

的计划，办公室就是他的快乐宫殿。而现在的

他，每天依旧能喝5罐可口可乐。

但对于退休的传言，更重要的原因在于，

巴菲特的股神光环似乎已经不在了。王牌对

冲基金经理人阿克曼也在今年5月抛出了其

持有的伯克希尔股票，总价约10亿美元。而阿

克曼一向将巴菲特视为精神导师，去年阿克

曼创立的潘兴广场才对伯克希尔进行投资，

今年一季度增持了1/3以上，至约550万股。

阿克曼回应称：“目前我们有100亿美元

的资本可以投资，所以我们可以灵活得多。我

们应该利用这种灵活性，等待股市再次变得

更有吸引力。”换句话说，在阿克曼看来，潘兴

广场在现在的市场中能够作出比伯克希尔更

快的反应。

今年以来，美股持续震荡，而在这轮震荡

中的接连几轮失利，让巴菲特走上了风口浪

尖。比如巴菲特长期不看好的科技股却强势

引领了美股的这一轮反弹，而在市场进入低

点时巴菲特又割肉了航空股和部分银行股，

随后美股却出现快速反弹。

数据显示，2月21日以来，伯克希尔哈撒

韦的股价持续震荡下跌。截至6月16日收盘，

伯克希尔哈撒韦报182.3美元/股，比起2月21

日收盘价的229.33美元/股，已跌去20.51%，

市值蒸发近650亿美元。而美股却在近3个月

内大幅反弹，一度收复年内的全部失地。而在

业绩方面，伯克希尔一季度账面巨亏超545亿

美元，现金储备则达到创纪录的1370亿美元。

中国(香港)金融衍生品投资研究院院长

王红英称，巴菲特抛售航空股主要是因为疫

情是一个突发事件，加上美国总统特朗普在

此次事件中采取的漠视态度导致巴菲特感到

美国经济会持续衰退，所以清仓航空股也是

一种相对理性的判断。随后股市流动性的反

弹确实超出了他的意料，但这只是一个独立

事件，并不影响巴菲特的长期价值投资理念，

何况他本身也有一个非常强大的投资团队，

而不是基于其个人的判断。

股神不神？

“别人恐惧时我贪婪，别人贪婪时我恐

惧”，巴菲特的这一名言一度被奉为“投资圣

经”，但在接连操作失误之下，尤其是在航空

股方面的“翻车”，始终让外界猜测，股神也不

再是原来那个股神了。

事实上，早在疫情之前，伯克希尔乃至巴

菲特就已经有了些失误的苗头，“错了”也成

了这位年近90的老人最近常说的话题。去年，

伯克希尔就曾因为投资卡夫亨氏而损失逾50

亿美元。

巴菲特错过的另一个重要领域要属科技

股。前海开源基金首席经济学家杨德龙称，巴

菲特的投资偏向于传统的消费、金融，他自己

也曾提到，配置科技股不在自己能力范围内，

而过去十年又是科技股大涨的十年，也就是

说过去的科技股牛市巴菲特没有抓住，收益

严重跑输指数，所以过去十年表现确实一般。

数据显示，2019年，伯克希尔哈撒韦公司

每股账面价值增长11%，而同期标普500指数

增幅达到31.5%，跑输大盘近20个百分点。而

据 伯 克 希 尔 哈 撒 韦 年 报 数 据 统 计 ，

2009-2019年，公司账面投资回报为200%，

而同期标普500指数回报超240%。美国著名

财经网站MarketWatch的专栏作家霍华德·

戈尔德也在5月的一篇文章中提到，“巴菲特

时代”正在走向终结。

但杨德龙也称，这一情况实属正常，毕竟

巴菲特已经抓住了50多年的机会，所以这十

年不一定所有的机会都能赶上，但也正是因

为他一直远离科技股，才躲过了2000年科网

泡沫破裂的打击，2008年次贷危机也没受伤，

所以保守原则长期来看是对的，但短期看可

能会影响到他的收益。

至于巴菲特最近遭受到的种种非议，可

能还要从另一个角度去理解。英大证券首席

经济学家李大霄表示，航空股业绩不好是确

定的，从这一点上来看，巴菲特其实是对业绩

不好作出了选择，要知道巴菲特赚的是上市

公司的钱，而不是赚另外一个投资人的钱，但

目前绝大多数嘲笑他的人，都是赚另外一个

投资人的钱。如果从这个角度看，就能理解巴

菲特目前的处境了。

“赚另外一个投资人钱”的人或许就是这

一轮推动美股上涨的人，即今年大批新涌入

股市的散户，尤其是疫情导致美股在3月出现

大跌之后，大量散户涌入抄底，而年轻化就是

他们的标签。交易平台Robinhood的数据显

示，其在2020年前4个月就增加了300万个账

户，而在其中有一半是首次投资。狂热的散户

投资者开始吹捧美股，于是就出现了像David

ScottPortnoy一样的人，以及他的各路粉丝。

Alhambra Investments 的 分 析 师

JosephCalhoun近日撰文称，如今在市场上

看到的种种行为并不意味着牛市的开始，目

前贪婪已经压倒了所有的理智，这是牛市中

最危险的阶段，也是“投资者”最愚蠢的阶段，

然而这一切终将结束。

“当然，随着年龄增加，巴菲特淡出投资

市场是迟早的事，但并不能因为年龄的原因

而抹杀他作为一个决定、投资的高手的业绩。

而巴菲特的投资理念实际上代表的是一个时

代价值投资的理念，不会因为巴菲特的老去

而过时，换句话说，价值理念才是永恒的”，王

红英表示。 北京商报记者 杨月涵

北京商报讯（记者 陶凤 常蕾）近来美股
的大反弹激活了新股市场。不到两周时间，

华纳音乐创下的今年以来最大IPO融资纪

录就被打破了。美东时间6月16日，专利生物

医药特许使用权收购公司RoyaltyPharma

以RPRX为股票交易代码登陆纳斯达克，开

盘价44美元，较发行价大涨57%。以此估算，

RoyaltyPharmaIPO融资超过21.7亿美元，

刷新了华纳音乐最近所创的今年以来美股

IPO最高融资纪录。

美东时间6月16日，RoyaltyPharma盘

中一度涨至46.22美元，日内最大涨幅达到

65%，最终收涨58.93%，收报44.5美元。

RoyaltyPharma此次公开上市发行7768万

股，因投资者需求旺盛，实际募股数较原计

划的7000万股多将近11%，发行价28美元，

目标发行区间为25-28美元。以收盘价算，

公司估值接近268亿美元。

此前，华纳音乐登陆纳斯达克，发行价

为25美元，募集资金超过19亿美元，公司市

值超过127亿美元。

RoyaltyPharma创立于1996年，是生

物制药特许权使用费的最大买家，也是生物

制药行业创新的主要资助者，成立以来共投

资180亿美元用于购买畅销医药产品的特许

使用权。去年，通过收购美国公司福泰制药

旗下囊性纤维化药物Kalydeco和Trikafta

的使用权，RoyaltyPharma获得抽成收入

4.25亿美元。

去年RoyaltyPharma的年度净利润为

23.5亿美元，是2015年净利润5.8亿美元的4

倍。该公司的投资者已经获得的年度股息约

相当于公司自由现金流的25%。IPO完成后，

公司季度股息约合每股0.15美元。以每股44

美元股价折算，股息率为1.3%。

业内人士认为，虽然ZoomInfo和

Vroom等非生物医药股推动了新股市场更

大范围的反弹，但RoyaltyPharma上市融

资创年内新高进一步确立了生物医药新股

的主导地位。

自3月美股暴跌至今，标普500指数医药

类板块累计反弹了将近34%。其中，一些当

红医药股暴涨，正在研发疫苗的两家公司

Moderna和Inoviopharmaceuticals今年

的累计涨幅分别高达253%和327%。医疗设

备制造商DanaherCorp生产一种快速检测

药物，产品已于3月获得FDA批准，公司股价

自年初以来上涨了3.1%。

美国银行的一项调研结果显示，在接受

调研的基金经理中，有48%的经理增持了医

疗类股票。

前海开源基金首席经济学家杨德龙也

对北京商报记者表示，医药股疫情期间关注

度高，生物医药等公司受资金追捧。长期来

看，医药股具有增长趋势，真正的行业龙头

具有长期投资价值。

由于美股大盘在今年3月疫情暴发后跌

入熊市低谷后强劲反弹，投资者对一些新股

的兴趣强烈。

此前有报道称，大数据公司Palantir计

划未来几周内申请公开上市。Palantir在

2015年最近一轮私募融资完成后估值约为

200亿美元。若上述IPO消息属实，Palantir

将有望成为今年又一家上百亿估值的美股

上市公司，甚至可能刷新RoyaltyPharma

创造的今年美股IPO融资纪录。

对于酒店业而言，黎明还没来，黑暗中

的挣扎仍将继续。在采取了降薪、暂停股票

回购等诸多措施之后，希尔顿还是没能逃

过裁员的命运，出手就是2100人，约占公

司员工的22%。巨头的命运只是行业的缩

影，相较于希尔顿们的财大气粗，那些撑不

住的小企业已经淹没在了倒闭潮里。

当地时间6月16日，希尔顿酒店控股

公司公布了一份裁员计划。根据该计划，希

尔顿将裁减2100个工作岗位。目前希尔顿

一共有9600名公司员工，截至2019年底，

其在全球的雇员总数为17.3万名，也就是

说，在希尔顿的此次裁员中，22%的公司岗

位将会受到影响。

裁员还不够，除此之外，希尔顿还宣布

计划将此前的强制休假、削减工时和减薪

措施再延长3个月。

早在3月底，希尔顿就开始花式自救。

一方面，希尔顿宣布暂停所有的股票回购

和派发股息，另一方面，也开始采取员工降

薪的方式。根据此前的措施，自今年4月4

日起，希尔顿部分员工将被休假至多90

天，但仍享有医疗福利；而未休假的员工在

公共卫生事件危机期间，将减薪20%。

但这些措施能否“止血”还不好说，毕

竟在一季度，希尔顿的情况已经不容乐观。

财务数据显示，希尔顿今年一季度的业绩

遭遇“大滑坡”。1-3月，该公司实现营业收

入19.2亿美元，同比下滑12.89%；实现净利

润0.18亿美元，同比下滑88.61%。

值得注意的是，希尔顿今年一季度的

净资产再度萎缩。截至3月底，该公司总资

产157.88亿美元，总负债为166.92亿美元，

股东权益则为-9.04亿美元，资产负债率高

达105.73%。对于希尔顿酒店目前的关店

情况以及其他的自救措施，北京商报记者

联系了希尔顿媒体联络中心相关负责人，

但截至发稿还未收到具体回复。

一季度绝非最低谷。毕竟在全球，疫情

在二季度才开始呈现出暴发的态势。旅行

禁令、边境封锁、居家令，各国为了遏制疫

情的蔓延使出了浑身招数，但同时，也让酒

店业一落千丈。

“在希尔顿101年历史中，我们的行业

从来没有遇到过这样的全球危机，这场危

机使旅行几乎陷入停滞。”希尔顿CEO克

里斯托弗·纳塞塔坦言。

当然，惨淡的绝不止是希尔顿。酒店业

巨头已经哀鸿遍野。万豪一季度营收为

46.81亿美元，同比降低7%，净利润为3100

万美元，同比暴跌92%。洲际酒店集团也没

好到哪去，一季度可比RevPAR(平均每间

可出租客房收入)为53.91美元，同比下滑

了24.9%，3月下滑了55%，酒店入住率仅

在20%-26%之间。

UBS分析师指出，酒店RevPAR要恢

复到2019年的水平，需要到2024年。

相较于尚有余力的巨头，小企业们已

经“气息微弱”。在日本，截至5月11日，有

133家企业因为新冠疫情而破产，其中，最

多的是酒店、宾馆类，共33家；其次为酒馆

和餐厅等餐饮类，共13家。

“在旅游行业的各个业态中，景区和交

通可能恢复得会稍微快一点，景区有很大

一部分是露天的空旷的，也可以限制室内，

交通则是出游必不可少的”，北京第二外国

语学院旅游研究所原所长、旅游专家王兴

斌指出，相较之下，酒店业会恢复得慢一

些，特别是城市酒店业，其两大客源分别是

游客和商务型的客人。现在会议可以通过

网络来进行，对于酒店业的恢复而言某种

程度来说是不利因素。此外，旅行社的恢复

也会很难，一般本地旅游不需要组团，旅行

社主营的是跨省区的全国旅游和跨国的国

际旅游，现在跨省区的旅游还是很小心，国

际旅游更是不太可能。因此，酒店和旅行社

会是比较难恢复的旅游业态。

但并非完全没希望。一方面，全球各国

的边境和旅行限制正在逐渐放开。自6月

15日起，法国、比利时、荷兰、德国等都放开

了对于欧盟游客入境的限制，斯洛文尼亚

更是取消了对国际公路和铁路公共运输的

限制，以迎接国际旅游团的到来。

另一方面，各国政府也加大了救助。白

宫经济顾问委员会主席哈西特已经表态称，

旅游和酒店行业是下一轮救助计划的优先

援助对象。法国财长勒梅尔则表示，对旅游

业和酒店业的援助将至少持续到6月底。

“对于整体的旅游行业来说，疫情一方

面对业务量造成极大的冲击，另一方面，可

能会倒逼行业在业务模式上进行转型。”王

兴斌表示。

北京商报记者 陶凤 汤艺甜
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